
全体研修会 平成 30 年 3 月 30 日（金） 

ご感想・ご意見のまとめ 

 

☆講演 「介護報酬改定と今後の栄養士の動向について」 

神奈川保健福祉大学保健福祉学部栄養学科教授 杉山みち子先生 

・再入所時加算を取れるのは提携している同法人病院があるから取れるのがわかりました。 

・前置きが長すぎて眠くなる。 

・わかりやすい説明ありがとうございました。咽頭マイク購入してみたいです。 

・とても参考になりました。 

・話が早かったため、もっとゆっくりと詳しく聞きたかったです。話を聞き栄養士としての勉強をもっ

としていきたいと思います。苅部先生のお話しも興味深いものでしたが、やはり話が早くもっとゆっ

くりと聞きたかったです。 

・新設された加算について実際に行っている施設での実例を知ることができ、少しずつイメージや流れ

についてつかむことが出来ました。 

・介護報酬改定の話をもっと詳しく聞きたかった。 

・難しくて正直理解しづらかった、早くてどこをやっているのかわからなかった。 

・前向きに頑張りたい。 

・まだわからないことが多いので、また研修をやって欲しい。 

・管管連携、頑張ります。 

・大体は理解できたが資料の字が小さく、見にくかったのが残念です。 

・具体的に様式の有る無しが分かったので良かった。 

・今回の改定により栄養が注目されていると感じている。実績を上げたいと思う。 

・もう少し具体的な詳細が知りたかった。 

・具体的な取り組みを教えて頂き感謝しております。 

・苅部さんのお話しが今後加算を取るにあたり、大変参考になりました。 

・自分の仕事に対して姿勢を見直したいとの意識を持ちました。生ぬるくなってしまいました。 

・とても分かりやすい講演でした。苅部さんのシミュレーションも良かったです。 

・もう少し詳しく改定部分の説明が聞きたかったです（Q＆A のポイント等）。 

・P.P.のスクリーン、及びプリントの両方とも、字が小さすぎて良く見えず残念でした。 

・具体例を挙げての説明で分かりやすかったです。 

・具体的なイメージができて良かった。 

・新しい加算を取るための取組をリハパークさん以外の施設のも知りたいです。 

・監査に入った施設の指摘事項等を伺いたいです。 

・介護報酬改定の話が聞けて良かった。ピンとこないことが多いので良かったです。 

・報酬の付かないこともやること、実績を作っていくことが大切という点で、頑張っていかなければな

らないと思いました。 

・苅部さんはどうやって時間を作っていらっしゃるのだろうとつくづく思います。 

・出来るところから少しずつ手を付けたいと思います。 

・変更点が分かりやすく助かりました。 

・いつも杉山先生のお話から現状を分かりやすく情報頂きありがとうございます。 



・他の施設の取組を聞けて参考になりました。 

・リハパーク様の具体例を聴講でき、とても勉強になりました。 

・現状としてやるべきことが見えてきた中で、一歩ずつ踏み込まなければと考えます。 

・他施設ではどのような取り組みをしているのか、とても勉強になりました。 

・今回の介護報酬改定で、自施設で取組めること、また講義の内容を参考にしていきたいです。 

・ポイントをかいつまんで話して頂いたので、要点が分かりやすかったです。 

・低栄養リスク改善加算は大変メリットがあり、やってみたいという気持ちになりました。しかしなが

ら仕事にいっぱいいっぱいになっている為、難しいと思ってしまいました。 

・具体的な内容を聴くことができ、業務につながる内容だった。 

・低栄養改善の取組方について、シミュレーションでの説明を具体的にしてもらえて分かりやすかった

です。 

・疑問に思っていたこと、少し分かって良かったです。 

・具体的な取り組みと共に教えて頂き、参考になりました。 

・概要や細かい症例を聞いて、とても分かりやすかったです。もう一度施設で読み直して復習し、噛み

砕きたいと思います。 

・現在の管理栄養士の向かっていく方向や改定について、分かりやすくご説明頂きありがとうございま

した。今回の新たな加算について、取っていける加算はとって取れるように進めていこうと思います。 

・全体的に知っている（既に自施設や HP 等で情報収集済み）内容ではあったが確認できてよかった。 

・育休明け初めての研修だったのでブランクはありましたが、介護報酬改定も含め、今後の方向性が明

確になりました。私の施設でも有意義に取り入れられるよう、しっかり準備を進めていきたいと思い

ます。 

・今回の改定に伴って自施設では（私自身は）どう動いていくか、各部署と話したり、自分の中でシミ

ュレーションしたり…としていましたが、苅部さんの発表の通り、又は同じように考え動けば良いの

だと理解でき安心しました。 

・新設の加算の考え方や今後栄養士に求められることが分かりました。 

・実際の症例紹介で、経口維持の取組がプラスに働いていると示す方法も学ぶことが出来ました。 

・報酬に関わらず、管理栄養士は積極的に地域や業務に取り組んでいく必要があると思った。 

・どのような順序で進めていくか考えたいと思います。 

・今までに比べ管理栄養士の役割がとても大きく重要なものになったと改めて感じました。 

・通所の栄養改善サービスの取組のところが最近薄くなっているので来年度は取り組みたい。 

・やりがいがありますよね。管管連携もいろいろと頑張っていきたいと思います。 

・「臨床栄養師」にチャレンジしたいなと意欲が湧いてきました。が、不安もまだあります。自分の仕事

を整理して一つからでも一人からでも新しい加算を取得できるようトライしてゆこうと思います。ま

だまだ勉強しなくてはならないと感じました。 

・報酬がつかなくてもやる栄養士になりたいと思う。 

・この春の改定がゴールなのではなく、すでに次の改定に向けてスタートしているというお話は身の引

きしまる思いです。 

・苅部さんのお話も含めてとても参考になりました。 

・少し不安が取れたような気がします。 

・低栄養改善に向けて取り組みたいと思います。 



・30 年度の改定だけでなく、その先の栄養士の動向を示しているということも実感でき、少しずつ進め

ている栄養改善加算についても、しっかり行っていきたいと思います。 

・一つ一つの加算について説明が聞けて良かった。低栄養改善が大きなポイントだと分かった。 

・苅部さんの話は普段働く管理栄養士として似たような経験、気持ちを交えて話をしていたので分かり

やすかった。 

・杉山先生のお話を伺うと管理栄養士としてがんばろうという気持ちが高まります。 

・業務整理をしながら新たな加算に取組みたいと思います。 

・苅部さんの発表は実例に基づいていてとても分かりやすく、自分もやってみようという気持ちになり

ました。 

・現在、栄養改善サービスは行っていますが、なかなか件数を増やすことが難しかったので、新設の栄

養スクリーニング加算が栄養改善サービスにつながる良いきっかけになればと思いました。 

・取り組めそうな所から取り組んでいこうと思います。 

・改定のねらいが分かり、加算算定に前向きな気持ちになれました。 

・杉山先生がおっしゃった報酬が付かないがやっていることが加算につながる言葉がとても残りました。

今やっていることに自信を持っていこうと思います。 

・他職種への説明にしっかり時間を掛け、調査結果をもとに協働して加算算定進めていきたいと強く思

いました。 

・苅部先生の話は具体的で、本当に分かりやすかった。ありがとうございました!! 

 

☆研修会全体について 

・栄養ケア業務の必要性はわかっていますが、給食業務から抜け出せない老健の厳しい現状を栄養部会

が理解していないのではないかと思いました。栄養部会としてもう少し施設側に栄養士の役割の働き

かけをして頂きたいと思っています。この研修は熱血栄養士さんと、どうしていいかわからない栄養

士との温度差をとても感じました。 

・半年後くらいに各施設での取り組み状況などアンケート集計してみて欲しいです。 

・低栄養の改善は簡単に出来るものではないので、時間をかけて色々な方法をもっと詳しくお話しして

頂けると良かったです。 

・今後も新しい情報を教えて頂きたいです。 

・咽頭マイクの評価の仕方などもっと詳しく聞きたいです。評価表の記入など具体的な内容を知り

たいと思いました。 

・プリントについて、スライドの順番が右上始まりになっているので非常に見にくい。左上段始まりに

して欲しいです。 

・5 月の研修会も有り難い内容です、またよろしくお願いします。 

・とても充実した内容でよかったです。 

・とても分かりやすい研修でした。 

・事例があり、実際どのようにしたらいいかのイメージが出来た。 

・会場が駅に近くて良かった。 

・久しぶりに部会に参加しましたが、勉強するというのはとても良いと思いました。 

・苅部さんのご講演とても良かったです。 

・介護保険の勉強会、とても良い企画だと思います。 



・新しい加算についての具体的な書式が出ていれば紹介して頂けると助かります。→ホームページに書

式が出ていたということで、教えて頂きありがとうございます。調べてみます。 

・管理栄養士としての熱意が伝わりました。 

・今回の介護報酬改定を経て、自分自身また施設に反映できればと思います。 

・自分なりに改善できる糸口を探したいと思います。 

・具体的に症例等を説明して頂けるととても勉強になります。今後とも色々な施設の取組を紹介してい

て頂けると嬉しいです。 

・苅部さんの仕事への姿勢にとても感銘を受けました。 

・今後、又、実例等を報告して頂ければと思います。 

・14:00～開始時間は良いと思います。 

・4 月からの改定なので、もう少し早い時期にやってもらえたら嬉しかったです。 

・老健施設の管理栄養士がやらなければいけないこと、進むべき道が分かる、本日の様な研修をお願い

します。 

・とても分かりやすかったです。 

・介護報酬改定時の研修は情報がよく分かります。 

・とても充実していました。委員の皆さん、ありがとうございます。 

・5 月末に行われる予定の総会での研修で、相談員の方による研修があるとのことで、会場等も大変か

と思いますが、一緒に参加できると嬉しいと思います。 

・毎回身になり（実になり）ます。 

・加算についての解釈が分かった。 

・苅部先生のお話、恥ずかしながらあまり研修に参加できていないので、初めて聞かせてもらいました

が、とっても面白く、分かりやすく、勉強になりました。マイク初めて知りました。ST にも今日のこ

とを話してみたいです。 

・いつも興味深いテーマでありがたいです。 

・私は 2 年目です。積極的に参加していきたいです。もっと頑張ろうと思いました。 

・基礎的なことも含め、栄養ケアマネジメントの勉強会に参加したいです。困難事例などの対応法等、

他の施設の管理栄養士と共有できたらと思います。 

・2 年間、お疲れ様でした。 

・他の施設でやっているからうちでも…と持って行くことが一人だとなかなか難しい。多職種連携につ

いては特にそう思うので、多職種の参加も OK な研修会を開いて頂けるとありがたい。 

・新しい加算関連の書式があれば、また研修してほしい。 

・いつもの場所より見やすく、駅にも近くて良かった。 

・咽喉マイクは大変興味があり、導入について検討したいと思いました。 

・厚労省のホームページの見方、進め方が分かり、良かった。 

・咽喉マイク大発見でした。 

・低栄養リスク改善の取組の症例発表の研修をしてほしい。 

・人数が多くて皆さんの関心の高さが分かりました。 


